

En los cinco capítulos siguientes, la autora aplica el método esbozado en la Introducción estudiando la trayectoria general de los imperios coloniales propiamente dichos en la coyuntura histórica de su inserción progresiva y sistemática en el esquema general del proceso de la modernización industrial. El imperio británico, los viejos imperios peninsulares en América, el imposible imperio español en el Caribe, la función colonial de Holanda y Portugal y el imperio francés articulan un estudio en el que se integran un número muy considerable de lecturas sobre los otros imperios y los conocimientos y las reflexiones de una muy buena especialista en la Cuba del siglo XIX. Se imbrican así la Historia de España y la Historia Universal, la enseñanza universitaria y la investigación.

En el capítulo 8, bajo el epígrafe «Occidente y las sociedades coloniales», la autora esboza un conjunto de cuestiones que, como consecuencia del enfoque adoptado, quedan fuera de la línea general de explicación; así, reciben una pequeña atención las transformaciones que se operan en las pautas culturales no europeas bajo el impacto de la colonización y, sobre todo, el talante y los medios no estrictamente materiales con los que el europeo afianzó su protagonismo en la subversión que el colonialismo estaba produciendo.

El libro termina con un Epílogo y con una selección de textos. En el Epílogo, la autora intenta orientar al lector sobre los conceptos básicos que se manejan en la bibliografía del abolicionismo. El apéndice documental incluye 12 textos en los que se pueden documentar cuestiones como la naturaleza del colonialismo, la esclavitud y su abolición, la sociedad colonial y los puntos de apoyo de la política en la que se sustenta. Conviene destacar que la mayor parte de esas cuestiones se documentan tomando como ejemplo y modelo el caso del imperio español en Cuba.

ROSARIO DE LA TORRE DEL RÍO

DE LA TORRE, Hipólito, Coord.: *Portugal, España y África en los últimos cien años*, UNED, Mérida, 1992, 337 págs.

En abril de 1991 el Centro de la UNED en Mérida ha celebrado las IV Jornadas de Estudios Luso-Españoles sobre el tema expuesto en el título, con participación de africanistas especializados de ambos países. Este libro recoge las ponencias, comunicaciones, debates y estudios presentados en las mismas, y se abre con una Presentación del doctor Hipólito de la Torre, profesor de la UNED en Madrid y coordinador del libro y de las Jornadas, señalando el interés y la actualidad del tema tratado, sobre el que destacan tres aspectos: el primero, es que se trata de dos historias distintas en «africas» bastante diferentes, pues en la española domina el espacio maghrebí, y la portuguesa, mucho más extensa, es toda ella subsahariana; es evidente que Portugal y España, periferias de Europa, han tenido a la largo de sus historias un imperativo engarce africano, y durante siglos el vecino continente fue camino de irradiación de una cultura que conformó en muy alto grado la especificidad de la Península, siendo también ruta adelantada y natural de extravención peninsular.

El segundo aspecto a considerar se refiere a la percepción y vivencias del hecho colonial en ambos países: en la época del imperialismo colonialista, también los Estados ibéricos acudieron a la aventura africana, y movidos por una asombrosa voluntad nacionalista, los portugueses lograron convertir los viejos derechos históricos en un dilatado «Tercer Imperio», defendido con obstinación hasta 1974, mientras los españoles echaron su propia suerte en Guinea y Marruecos, además del Sáhara. Socialmente, Africa fue en Portugal elemento de cohesión, mientras que en España constituyó a menudo motivo de conflicto; por ello allí resultó traumático el abandono representado por la descolonización, y aquí resbaló sobre una conciencia entre ignorante e indiferente.

Finalmente, el peso de la historia deja su profunda huella en las actitudes actuales; son historias, de alguna manera paralelas, de hondas y más bien inversas repercusiones internas, que desde el pasado reciente de ambos países comprometen al presente con una dirección africana. Africa ha constituido ingrediente fundamental de la historia de los Estados ibéricos, y tales circunstancias históricas hacen inexcusable en Portugal y España una política de cooperación al desarrollo en Africa, desplegada desde fecha reciente en el marco de la Comunidad Europea, y determinan la política actual de los dos Estados ibéricos hacia Africa.

Tras la citada Presentación y una nota sobre el acto de apertura, los trabajos se agrupan en tres apartados. El primero contiene las ponencias, que se inician con la conferencia inaugural pronunciada por el profesor Joao Medina, de la Universidad de Lisboa, sobre «A crise colonial dos anos noventa em Portugal e Espanha e os suas consequências para os dois países ibéricos (1890-1898). Estudio de historia comparada», y siguen con las dedicadas al africanismo en general en ambos países, del profesor Valentín Alexandre, de la Universidad de Lisboa, sobre «Portugal em Africa (1825-1974). Uma visão geral», y del profesor V. Morales Lezcano, de la UNED, en Madrid: «La imaginería orientalista en España». En segundo lugar, se contienen las ponencias dedicadas al colonialismo hispano-portugués, con la del profesor A. J. Telo, de la Universidad de Lisboa, sobre «Modelos e fases do imperio português: 1890-1961», y del profesor G. Sanz Casas, de la Universidad de Barcelona, sobre «El colonialismo español en Africa».

En tercer lugar, se incluyen las ponencias que tratan sobre los procesos de descolonización por ambas metrópolis, con las del profesor A. Ventura, de la Universidad de Lisboa, sobre «Os processos independistas das colonias portuguesas (até 1974)», del doctor J. Sánchez Cervelló, profesor en Tarragona, sobre «La descolonización portuguesa (1974-75)», y del profesor J. U. Martínez Carreras, de la Universidad Complutense de Madrid, sobre «El proceso de descolonización del Africa española». Y por último, las ponencias sobre las políticas actuales hacia Africa de los dos países ibéricos, con las del doctor A. Afonso, del Archivo Histórico Militar de Lisboa, sobre «Perspectivas da cooperação com Africa», y del diplomático Melitón Cardona, del Ministerio de Asuntos Exteriores español, sobre «Intereses y presencia postcoloniales de España en Africa». Al término de cada sesión se recogen los correspondientes coloquios.

El segundo apartado reúne las comunicaciones presentadas en las Jornadas, con las de J. L. Neila Hernández, de la Universidad Complutense de Madrid, sobre: «Marruecos,

piedra angular del revisionismo moderado de la II República, 1935-36», M.^a D. Algora Weber, de la Universidad Complutense: «Realidades y contradicciones de la política árabe del franquismo. El viaje del ministro de Asuntos Exteriores A. Martín Artajo a Egipto y sus repercusiones en Marruecos (abril de 1952)», Manuel Loff, profesor portugués: «A propósito de uma negociação hispano-portuguesa (1949-54): o trabalho forçado na base do sistema colonial de produção nos territórios portugueses de Africa», y de B. Pozuelo Mascaraque, de la Universidad Complutense: «Las relaciones entre España y Africa subsahariana: aspectos de la cooperación, comerciales y políticos». Seguidamente se incluye el correspondiente coloquio.

Una Mesa Redonda, que puso fin a las Jornadas, se recoge a continuación, y por último, se incluye el tercer apartado que contiene los estudios del profesor H. de la Torre, de la UNED en Madrid, sobre «Las colonias portuguesas en la política internacional», y del profesor H. López Martínez, de la UNED, en Madrid, sobre «Los sistemas políticos magrebíes: de la colonización a los Estados independientes». El libro finaliza con una nota sobre el acto de clausura de las Jornadas.

En las páginas de esta obra se encuentra material informativo, reflexiones y puntos de vista contrastados y, en su conjunto, ofrece un completo e interesante estado actual de las cuestiones tratadas.

J.U. MARTÍNEZ CARRERAS

GARCÍA LIZANA, Antonio, Comp.: *Africa/España*. Edinford-Universidad de Málaga, 1992, 162 págs.

Recoge este libro los trabajos presentados en las Jornadas sobre «Relaciones Afro-Hispanas» celebradas en 1988 por el Seminario Interdisciplinar de la Universidad de Málaga con el objetivo, según indica en la Presentación del mismo su compilador profesor A. García Lizana, de reivindicar Africa de cara al 92, ya que América no puede entenderse sin Africa, pero tampoco Europa y, desde luego, España. Si hubo españoles que partieron hacia América a finales del siglo XV, también los hubo que se dirigieron a Africa, impregnando a este continente con parte de nuestra civilización y de nuestra cultura.

El libro se ha dividido en seis partes, siguiendo en general el desarrollo de tales Jornadas. La primera está dedicada a la «Sesión de Apertura» siendo su moderador Carlos Güell, e incluye una «Introducción» por A. García Lizana en la que destaca la importancia que Africa tiene para España, la ponencia «Africa: Objetivo idóneo para equilibrar la balanza comercial española», por A. Jones Molay, y el «Cierre del Acto», por Carlos Güell. La segunda parte trata sobre «Relaciones históricas y culturales» actuando de moderador José Morila, con los trabajos de J. Salafranca Ortega: «La influencia cultural andalusí en Marruecos», Rodolfo Gil: «Reflexiones sobre el horizonte del convenio cultural hispano-marroquí», J. Balboa Boneke: «Las relaciones con Guinea Ecuatorial», y de L. Beltrán: «Africanía e hispanidad».